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在辽宁省体育事业发展中心沈
阳柏叶训练基地，辽宁射箭队中，29
岁的曹慧目光坚定，一次次地重复着
拉弓、射箭的训练。四年前的里约奥
运会她发挥欠佳留下遗憾，东京奥运
会延期，让曹慧又一次有了引弓逐梦
的机会。

充满力量的拉弓手
也曾满是水泡

“嗖”……拉弓、放箭，身材高大
的曹慧在射箭场上，透露出一股巾帼
不让须眉的帅气。曹慧的右手要比
她的左手粗壮，这只拉弓手充满力量
感。可回忆起 13 岁刚开始练箭那一
年，她的手却和现在很不一样。“练射
箭最开始一年，手上都是水泡、甚至
血泡，练了一年之后就好了，一方面
手也磨出来了，另一方面练得熟了摩
擦就会小了”，曹慧回忆说道。

13岁的时候，曹慧跟随父亲来到
本溪市体校，开始接触射箭运动。“教
练选材时说身高高一点、臂展长一点
的比较好，我当时就已经接近 1 米 7
了”，开始入队训练后，曹慧便喜欢上
了这项帅气的运动，每天下午训练两
个小时她都意犹未尽。

从省队再到国家队，再到入选
2016年里约奥运会阵容，曹慧都在一
步一个脚印的成长。但是里约奥运
会，当时 25 岁、状态正佳的曹慧却遭
遇了滑铁卢，没有在比赛中发挥出自
己的正常水平。

2017年天津全运会，排名赛时曹
慧发挥很好，但进入淘汰赛后，太想
赢下比赛的她，再一次倒在了心理
上，没有发挥出水平。东京奥运选拔
赛落选，曹慧又一次留下了遗憾……

“其实我对自己的要求和期望还是比
较高的，2016 奥运会没有比好之后，
就想 2020 年再拼一下，经历了四年，
觉得实力增长了，但这一次的奥运选
拔给自己的压力太大了”，曹慧说，东
京奥运选拔赛落选之后，回到省队的
她经历了心理挣扎，调整了一段时间。

曹慧告诉记者，射箭运动最难的
地方就是心理调节，满环是360环，其
实平时都能达到 330-340 环，就看比
赛能不能发挥出来，而且现在的赛
制，经常是最后一箭决胜负，是极度
考验心理素质、非常刺激的。

“心理问题主要还是靠自己去调
节，做好过程，不要把成绩看得太

重”，曹慧说，过年没有放假，一直都
是在封闭训练，队里保障很好，自己
也不会受外界的影响，她现在想的就
是每天都能进步一点点。

距离箭靶70米
体能训练很重要

前段时间沈城遭遇降温，已经停
止供暖又乍暖还寒的季节，只能在室
内训练。射箭队从训练馆内，搬到阳
光能从玻璃照进来的走廊里，气温回
升、风和日丽后，他们就可以到室外
训练了。而对于室外训练，要面对距
离增加和风向的变化，训练的挑战性

就会更大。曹慧告诉记者，其实室外
场地距离箭靶70米，就算视力很好也
是看不清靶子的，只能是靠颜色来识
别，瞄准都是靠感觉。

除了射箭训练，体能同样重要，
现在辽宁射箭队每周有两次体能课，
力量和有氧训练都要兼顾。曹慧告
诉记者，对于射箭运动员，俯卧撑和
跑步的训练很重要。

“腰腹核心力量好，才能站得稳，
我们拿得弓箭是40磅左右，所以上肢
要有力量，拉弓才稳”，曹慧告诉记
者，他们做俯卧撑一般是 25 到 30 个
一组，每次练 5 至 6 组。平时自己也
会用拉力带 ，模拟拉弓，感觉细小的

肌肉的力量变化。
而跑步则是锻炼心肺，因为比赛

的时候一紧张，心跳也会加快，平时
也要模拟紧张时心跳状态下的训
练。

普通人练射箭
也可以锻炼身心

练射箭项目 16 年了，曹慧说，弓
箭早已经成为她生活的一部分了，而
这些年看到射箭运动越来越普及，喜
欢射箭的人越来越多，她觉得很开
心。

“我记得我刚到沈阳训练那会
儿，有人听到我是射箭运动员的时
候，还会问我是不是射击啊、击剑
啊”，曹慧回忆说，那时候大家对于这
项运动还是很陌生的。觉得明显普
及程度高了，是从 2016 年开始，射箭
俱乐部开始多了起来。

而射箭运动近两年的普及，也要
感谢综艺节目得推广。

2017年，曹慧和包括奥运冠军张
娟娟在内的队友一同参加了《来吧冠
军》，他们在节目中大显身手，穿过番
茄射中靶心、一气呵成射穿20个装满
水的气球，展现射箭的快、准、狠，让
很多看过节目的观众对射箭产生了
兴趣。第一届《超新星全运会》，射箭
项目的男子冠军于小彤和女子冠军
高颖浠都是辽宁人，曹慧说很为两位
老乡感到骄傲。

因为射箭运动“新奇好玩”，已经
成为一项休闲大众运动，在曹慧看
来，普通人练射箭，不仅可以锻炼身
体，还可以集中注意力、让人平静、解
压，是一项健康身心的运动项目。

辽沈晚报记者 王冠楠

为征战奥运再度引弓逐梦

曹慧：射箭运动最难的是心理调节

正在热播的经侦题材剧《猎狐》
中，王鸥饰演了“猎狐小组”的核心成
员吴稼琪。在采访中，王鸥坦言吴稼
琪是一个“完全要用智商去演绎的角
色”。

素颜演出青涩感

在《猎狐》中，王鸥一改自己饰演
过的那些明艳角色，一亮相就以应届
硕士毕业生身份出场。

“吴稼琪是一个刚毕业的女学
生，最开始只是为了给母亲洗清冤屈
导致她想做警察，所以最开始很像愣
头青，年轻冲动、满腔热血。但在她
成长的道路上，慢慢发现，警察对自
己来说，有更崇高的使命感，那就是
为了让每个像母亲这样被冤枉、被欺
骗的人，不再遭受同样的痛苦。”为了
演出吴稼琪的学生感，王鸥还一改熟
女形象，贡献了素颜。

外形虽然过关，但吴稼琪的逻辑
思维，也让王鸥深感这个高智商、高
学历的角色与常人的不一样。“她对
经侦、金融、法学都很有研究，经过警
察系统训练的人，思维逻辑和常人也
不一样。所以怎么表现高智商是最
困难的。”

王鸥说：“我们一接到剧本就一
起去了经侦支队，跟他们一起生活，
听他们讲述海外追逃的故事。演完
之后真的很敬佩经侦警察。”

在《猎狐》的海外追逃剧情中，有
大量戏份是在国外取景拍摄。大量
英文台词的出现，也让王鸥觉得头
大：“很多台词都是跟股票、金融、法律
相关，而且有很多英文台词都是临时

给的，需要临时去背，压力确实挺大
的。”但她也只能自己下苦功，请教老
师，把握重音，听声跟读，内化于胸。

感情戏不是重点

一改《伪装者》《琅琊榜》中的敌
对关系，第三次合作的王鸥与王凯，
在《猎狐》中迎来“大和解”。随着剧
情发展，两人从最开始“谁都看不上
谁”的互掐，到进入警队工作后的朝
夕相处中，发现针锋相对的彼此实则
志同道合，加上二人越来越多的理解
和信任，关系也越来越近。

当下不少国产行业剧，都因“披
着职业外衣谈恋爱”而饱受观众诟
病，王鸥认为《猎狐》绝非如此，整部
戏中，对经侦工作、经侦警察风采的
展示才是重中之重，少有的感情线也
基本做了低调处理。“我们不想把这
个戏拍成经侦背景下，男女主角谈恋

爱的戏，宗旨是想要展现新一代经侦
警察的风采。所以我和王凯饰演的
夏远之间更突出的是默契的搭档关
系，其他的情感戏份都做了删减和淡
化处理。”

时隔五年，再度与王凯、刘奕君
等老搭档合作，王鸥直言大家都没
变，只是在心态上会更加稳重与成
熟：王凯依旧认真、细腻、聪明，但比
之前成熟；刘奕君演坏人还是那么

“上道”，对每场戏都有自己的想法。

“吴稼琪”=“无假期”

从独自追查母亲旧案的少女到
独当一面的经侦警察，“执着”“有力
量”“不屈不挠”是王鸥赋予角色的标
签。“她很有敏感度，每一步都有很清
晰的脚印，从最开始看到妈妈曾经的
学生跳楼，到慢慢发现真正的嫌疑
人，再到成为经侦队的队员，包括后
来发现师傅杨建群的变化，每一个事
件都会给她启发，也就连接起了人物
的成长节点。”

王鸥觉得，吴稼琪的名字其实就
暗藏了经侦警察的不易：“吴稼琪”就
等于“无假期”。“拍摄之前，听他们讲
述那些故事简直不敢相信，后来在戏
里，真的体会了他们所说的盯一个人
可能三天三夜没法合眼，真的感受到
了他们遇到的困难和阻力，所以也更
加敬佩他们。”如今再回看吴稼琪一
路的成长历程，王鸥的感觉就是“心
疼”：“在境外追逃真的很危险，尤其
很多是超出女性的体力体能，所以我
想对稼琪这个女孩说一声辛苦啦，真
的！” 据《北京晚报》

在结束了 3 月份的海外集训
后，国脚们经过隔离期后，在 4月
初已经各自返回俱乐部，备战联
赛。不过，面对未知的联赛重启
时间，国足主帅李铁也特地与中
国足协沟通，敲定国足新一期的
集训时间。5月初，国足将在上海
进行为期近一周的集训，备战世
预赛。

世预赛前集训三次

按照计划，国足将在 5 月上
旬劳动节假期结束后几天重新集
中，随后进行为期不超过 15 天的
集训。“我们初步的计划是 5月进
行一期集训，可能会有2场到3场
的内部练习赛，这之后如果联赛
能够正常打，我们计划8月份和9
月份各有一期集训，然后 9 月份
的时候我们希望能有一场公开
赛，好好地准备世预赛。随着疫
情的变化，国际足联和亚足联都
会有一些调整，不管发生什么样
的变化，有什么样的困难，我们都
会竭尽全力打好每一场比赛，进
入12强赛是我们的第一个目标。”
国足主帅李铁说。

至于这次集训的具体内容，
李铁说：“上次的训练以阵容演练
为主，重点是提高比赛时的攻防
转换速度和球员在面对压力时控
球的能力。这次，我们会继续巩
固这方面的训练，同时也要进一
步推进球队的整体默契度。”

集训地选定上海

由于疫情缘故，国足集训地

点将会谨慎选择。在中国足协主
席陈戌源的协调下，最终的集训
地定在了上海。

中国足协将集训地安排在上
海，是方便国足找到热身赛对
手。上海除了有申花和上港两支
中超球队外，长三角区域还有多
家职业俱乐部。

据悉，目前国足备战工作组
已为球队在上海市区选定了集训
场所及驻地酒店。其间会进行 2
场左右的热身赛。

高拉特暂不入选

本次集训，预计会有 25 名左
右球员参加。至于哪些球员会入
选，从现在的情况看，和上次不会
有太大的出入。截至目前，除北
京国安 3 月与泰国清莱联队进行
了一场亚冠小组赛外，中超其他
各队都没有打任何正式比赛。在
这种情况下，无论国内联赛、杯
赛，还是亚冠赛事都无法成为教
练组考查国脚能力及状态的依
据。

经过两期集训后，现有国脚
们相互间的默契度和对教练员技
战术打法的熟悉程度也都越来越
高了，因而 5 月集训名单较以往
两期，不会有太大变化。不过，个
别位置人员可能会有调整。比如
此前因伤缺席集训的曹赟定和韦
世豪以及国安的李可都有望参加
本期集训。而高拉特等几名新入
籍的球员本次集训并不会入选，
他们还没有拿到国际足联的身份
证明。

据《北京晚报》

曹慧为奥运梦想，要再冲击一把。 辽沈晚报记者 查金辉 摄

备战世预赛 演练新阵容

国足将在上海集训
《猎狐》致敬经侦干警

王鸥素颜出演高智商警察


